中國知識份子對蘇俄革命 的誤讀

林精华

眾所周知,中國知識份子接受馬克思主義,不是直接來自於馬克思的經典 著作,而是經由蘇俄新文學和日本中介的蘇俄馬列主義。確如毛澤東在紀念中 國共產黨二十八周年時所論,「中國人找到馬克思主義,是經過俄國人介紹 的。……十月革命一聲炮響,給我們送來了馬克思列寧主義。十月革命幫助了 全世界的也幫助了中國的先進份子,用無產階級的宇宙觀作為觀察國家命運的 工具,重新考慮自己的問題。走俄國人的路——這就是結論。|①1991年蘇聯解 體導致馬克思主義在俄國的命運發生鉅變;這一事件連同中國近三十年來的變 革,促使我們有必要反思蘇俄馬克思主義之於中國的意義。

歷史發展到今天的結果,反而容易讓事情的原委得以呈現。二十世紀初中 現代民族國家構建過程中發生革命的大趨勢,也是二十世紀初國際社會的主流

國出現的革命浪潮,不是一批激進份子的人為所致,而是配合了十八世紀以來 趨勢之一。陳獨秀在《新青年》第二卷第六號 (1917年2月) 刊發的著名文章〈文學 革命論〉中已經聲明了這點②:

今日莊嚴燦爛之歐洲,何自而來乎?日,革命之賜也。歐語所謂革命 者,為革故更新之義,與中土所謂朝代鼎革,絕不相類;故自文藝復興以 來,政治界有革命,宗教界亦有革命,倫理道德亦有革命,文學藝術,亦 莫不有革命,莫不因革命而新興而進化。近代歐洲文明史,宜可謂之革命 史。故曰,今日莊嚴燦爛之歐洲,乃革命之賜也。

吾苟偷庸懦之國民,畏革命如蛇蝎,故政治界雖經三次革命,而黑暗未 嘗稍減。……推其總因,乃在吾人疾視革命,不知其為開發文明之利器故。

兩年後,陳獨秀在〈二十世紀俄羅斯的革命〉(1919)一文中進一步把蘇俄革 命泛化為普遍的革命:「英美兩國有承認俄羅斯布爾札維克政府的消息,這事如 果實行,世界大勢必有大大的變動。十八世紀法蘭西的政治革命,二十世紀

中國知識份子接受馬 克思主義,不是直接 來自於馬克思的經典 著作,是經由蘇俄新 文學和日本中介的蘇 俄馬列主義,如毛澤 東所論:「十月革命一 聲炮響,給我們送來 了馬克思列寧主義。」

俄羅斯的社會革命,當時的人都對着他們極口痛罵;但是後來的歷史家,都要 把他們當做人類社會變動和進化的大關鍵」③。

問題是,二十世紀初中國的革命潮流何以一定要和蘇俄革命聯繫起來?因為蘇俄的介入,中國把經典的德國馬克思主義擱置起來,許多進步人士滿懷理想地接納並實踐蘇俄馬克思主義。儘管實現了一系列偉大目標,但也帶來諸多嚴重後果。蘇俄馬克思主義如何在中國旅行,成了值得深入探討的課題。況且,在後蘇聯的俄羅斯,馬克思主義已經從國家意識形態變為眾多學説中的一種,也能看到當年僑民學者如何自由探討俄國馬克思主義問題之作,還能自由發表還原俄國馬克思主義原貌的言論④。這些為我們深入探討馬克思主義如何從蘇俄進入中國,提供了很扎實的學術基礎。

一 二十世紀初中國知識界的蘇俄文學熱

就一般情況而言,現代中國接受蘇俄馬克思主義是二十世紀初以來中國革命情勢的有機組成部分。我們知道,無論俄國多麼貧窮、議會(杜馬)政治多麼混亂,但二月革命發生及其建立的臨時政府,使俄國遠離了封建帝制,走向了共和;而十月革命的發生及其所建立的蘇維埃制度,更使俄國自覺遠離了西方帝國主義(如主動退出第一次世界大戰)。經歷第一次世界大戰的浩劫,不管蘇俄理念是否烏托邦,蘇俄已經成為一個航標,為來自戰爭瓦礫上的西方思想家、藝術家,以及尋求理想世界的政治激進主義者指出了方向,也讓飽受帝國主義傷害的第三世界知識份子從中看到了希望。因此,世界各國的許多熱血知識份子為蘇俄馬克思主義所傾倒。蘇俄就在這樣的背景下向全球擴展其影響力,並在後來大半個世紀連綿不斷的國際反西化和反資本主義潮流中扮演着不可缺少的角色⑤。

而中國則更甚:從孫文到毛澤東、從李大釗到周作人、從陳獨秀到魯迅等,大批滿懷壯志的仁人志士,為重建中華民族、使之成為一個獨立的民族國家,而去尋求更有效的思想文化資源,由此,知識界的俄國文學熱長盛不衰。 這種熱浪又從知識界普及到難以計數的作家、文學青年、熱愛文學的讀者和譯 者等公眾身上,以至於關心蘇俄成為現代中國知識界的一種普遍現象。

1920年8月22日新民學會以「俄國事情亟待研究」為由成立「俄羅斯研究會」,「以研究俄羅斯一切事情為宗旨」(毛澤東還擔任研究會的書記幹事),該會認真研究了一些問題後,決定發行俄羅斯叢刊、派人赴俄實地調查、提倡留俄勤工儉學。五天後,《大公報》發表了蔭柏的署名文章〈對於發起俄羅斯研究會的感想〉,該文稱,「你要覺得現在的政治經濟社會的萬惡,方才知道俄羅斯怎麼起了革命,方才知道應當怎樣研究俄羅斯,方才會研究俄羅斯到精微處」。第二年夏天,該會還真的派遣了第一批留學生。俄羅斯研究會在引介蘇俄馬克思主義進入中國一事上扮演了極為重要的角色:前後介紹了十六名進步青年先到上海外國語學校(陳獨秀所創)補習俄語,然後赴蘇俄學習,其中包括了劉少奇、任弼時、蕭勁光等新中國的開國元勳。

中國知識份子對蘇俄的認同,首先是和當時的蘇俄文學熱聯繫在一起的。 魯迅的〈祝中俄文字之交〉(1932)一文曾生動描述了「讀者大眾對俄國文學共鳴和熱愛」的壯觀情景:「這偉力,終於使先前膜拜曼殊斐兒 (Katherine Mansfield) 的 紳士也重譯了都介涅夫的《父與子》,排斥『媒婆』的作家也重譯着托爾斯泰的 《戰爭與和平》了」⑥。今天回過頭來看,《戰爭與和平》(*Boйна и мир*) 的各種中 譯本有超過十種,各種譯本再版近百次,其影響力實在不可思議。

何止是這部《戰爭與和平》有如此聲譽,超過十種譯本的蘇俄文學作品不下三十種,其中著名詩人普希金 (А. Пушкин) 的詩體長篇小說《葉甫蓋尼‧奧涅金》 (Евгений Онегин) 已經有超過十五種譯本。這類現象意味着,俄國文學對中國的影響力遠遠超出了其他的文學種類,以至於以學法國象徵派而著稱的「詩怪」李金髮,在詩名隆盛的1920年代如此說:「日看小說,夜看小説,不知不覺把托爾斯泰和羅曼‧羅蘭的小說看了幾十本,甚至神經衰弱都不知」②。正因為如此,從西方留學回來的朱自清於1929年在清華大學開設《中國新文學研究》課程(以後在師大和燕京大學也曾應邀開設),也內設有「『外國的影響』與現在的分野」專題,專門論述「俄國與日本的影響——理論」,並且認為《新青年》、五四運動期間各社團、文學研究會、成仿吾和錢杏邨等人的革命文學與無產階級文學等先後深受俄國和日本的影響®。

這種情況後來一直在延續着,茅盾1945年在歸納抗戰以後的外國文學譯介情況時如是說:從七七抗戰開始到太平洋戰爭爆發,介紹的「主要是蘇聯戰前作品(蘇維埃文學中劃時代的長篇巨著),以及世界的古典名著」,而從太平洋戰爭到抗戰勝利前夕,「除繼承前期的工作而外,還把注意力普遍到英美的反法西斯戰爭文學了——不用說,蘇聯的反法西斯戰爭文學是尤其介紹得多」⑨。

然而,中國知識份子們對俄羅斯文學的熱愛,主要不是由於其審美性,而是基於其反映種種社會問題時所蘊含的思想價值。瞿秋白在給《俄羅斯名家短篇小説集》所寫的〈序〉(1920) 中曾深刻分析到⑩:

俄羅斯文學的研究在中國確已似極一時之盛。何以故呢?最主要的原因,就是:俄國布爾什維克的赤色革命在政治上,經濟上,社會上生出極大變動,掀天動地,使全世界的思想都受他的影響。大家要追溯他的遠因,考察他的文化,所以不知不覺全世界的視線都集於俄國,都集於俄國的文學;而在中國這樣黑暗悲慘的社會裏,人人都想在生活的現狀裏開闢一條新道路,聽着俄國舊社會崩裂的聲浪,真是空谷足音,不由得不動心。因此大家都要來討論研究俄國。於是俄國文學就成了中國文學家的目標。……不是因為我們要改造社會而創造新文學,而是因為社會使我們不得不創造新文學,那麼,我們創造新文學的材料本來不一定取之於俄國文學,然而俄國的國情,很有與中國相似的地方,所以還是應當介紹。

而且,這並非已經開始傾向於左翼的瞿秋白個人的一廂情願,而是社會知識界的普遍認知,如魯迅也有同感,在前述〈祝中俄文字之交〉中也敍述了俄國文學熱的情景並分析其原因⑪:

可祝賀的,是在中俄的文字之交,開始雖然比中英,中法遲,但在近十年中,兩國的絕交也好,復交也好,我們的讀者大眾卻不因此而進退;譯本的放任也好,禁壓也好,我們的讀者也決不因此而盛衰。不但如常,而且擴大;不但雖絕交和禁壓還是如常,而且雖絕交和禁壓而更加擴大。這可見我們的讀者大眾,是一向不用自私的「勢利眼」來看俄國文學的。我們的讀者大眾,在朦朧中,早知道這偉大肥沃的「黑土」裏,要生長出甚麼東西來,而這「黑土」卻也確實生長了東西,給我們親見了:忍受,呻吟,挣扎,反抗,戰門,變革,戰門,建設,戰門,成功。

正是在這種熱潮中,連對暴力革命有深刻的理性研究和宗教哲學分析的著名作家陀斯妥耶夫斯基(Ф. Достоевский),也被中國知識份子革命化了,如羅羅譯的〈陀斯妥夫斯基之文學與俄國革命之心理〉(《東方雜誌》,第十五卷第十二號,1918年12月),很真切地顯示出了這種趨向。如此一來,中國知識份子把蘇俄社會主義革命視為「必然趨勢」,並且把原本作為地方性的蘇俄革命演繹成適合社會主義革命的普遍模式,還把蘇俄社會主義當作馬克思主義在蘇俄的成功實踐,自然也就視之為真正的馬克思主義。事實上,十月革命是俄國社會變革的極端形式之一,是超出當時人們預期而未必一定要發生的社會事件,更難說它有普遍性。何況,後來歷史證明,它所建立的布爾什維克政權,讓俄國居民和國際社會付出了巨大的代價。至於俄國文學,它和布爾什維克革命的關係甚微:說俄國文學表現出十月革命的必然性,那是蘇俄意識形態操控下的官方學術觀念。

二 俄國文化傳統與馬克思主義的俄國化

後現代主義理論家愛潑斯坦 (Mikhail Epstein) 深刻地指出,俄國始終存有重建俄羅斯帝國的偉大理想,蘇俄馬克思主義及其所建立的社會主義現實主義理論,和蘇俄後現代主義一樣,都是深深植根於俄國文化傳統中的同一種意識形態範式⑩。馬克思主義作為俄國民眾的理想追求之一,同俄國文化傳統相互融合。據俄國傑出的宗教哲學家別爾嘉耶夫 (H. Бердяев) 在《俄國共產主義的起源和思想》中的辨析,馬克思主義的俄國化過程,就是融合本土各種各樣信仰的過程,包括斯拉夫農民村社式社會主義、只求信仰而拒絕理性的虛無主義、排斥西方現代文明的民粹主義、反對理性和法制的無政府主義,以及東方基督教等等,其表現形式既有思想探索和文學敍述,也有身體力行的社會行動,蘇維埃共產主義乃諸種馬克思主義中的思潮之一——這是廣大下層民眾信仰的布爾什維克式馬克思主義,它比孟什維克式馬克思主義 (主要是知識份子所追尋的,帶有學理性的) 要強大得多⑬。

換言之,蘇俄馬克思主義並非德國的經典馬克思主義,而是經由俄國文化 傳統改造馬克思學説而成的列寧主義,即馬克思主義和俄國共產主義傳統相結

合的產物。而且,結合的結果是本土傳統的份量大大壓倒了外來思想,改變了經典馬克思主義的結構,哪怕馬克思和恩格斯曾直接關心俄國社會發展動態和馬克思主義著作在俄國發行的情況,如恩格斯寫有論文〈論俄國的社會關係〉(On Social Relations in Russia),且被收錄在俄羅斯公開發行的《恩格斯論俄國》俄文本(Фридрих Энгельс о России)中,恩格斯還特意為這本小冊子寫跋。可以說,馬克思主義在俄國登陸成功,並非列寧個人及其布爾什維克黨在短時間內成就的,而是經歷了一個相當長的本土化過程。

激進主義批評家別林斯基 (В. Белинский) 曾讀過馬克思、恩格斯1844年 於《德法年鑑》(Deutsch-Französische Jahrbücher) 上發表的一些文章,包括〈《黑 格爾法哲學批判》導言〉("Contribution to the Critique of Hegel's Philosophy of Right")、〈論猶太人問題〉("On the Jewish Question") 等。而彼得拉舍夫斯基 (Б. Петрашевский) 這位俄國外交官和《袖珍外語詞典》 (Карманный словарь иностранных слов) 編輯者,因為信仰傅立葉(Charles Fourier) 的空想社會主義, 在聖彼得堡組建了傳播禁書的彼得拉舍夫斯基小組,在這個組織的藏書中就有 馬克思的多種著作。安年科夫 (П. Анненков) 這位在十九世紀蘇聯人看來屬於保 守派的文學批評家、美學理論家、第一套《普希金文集》(сочинений А. Пушкина) 的主編,1846年認識馬克思之後便與其保持着多年的私人聯繫。著名的無政府 主義者巴枯寧 (М. Бакунин) 儘管和馬克思、恩格斯矛盾重重⑩,但1869年居然 出版了《共產黨宣言》俄譯本 (Манифест Коммунистической партии)。1872年 俄國經濟學家丹尼爾遜 (Н. Даниельсон) 翻譯了《資本論》 (Капитал) 第一卷,在 聖彼得堡公開出版發行,第一次印刷了3,000冊,在一個半月內就售出900冊。 1882年1月《共產黨宣言》俄譯本第二版問世(馬克思、恩格斯親自作序)。而社會 學家和經濟學家拉甫羅夫 (П. Лавров) 這位1870年加入第一國際、1871年參加巴 黎公社起義的民粹主義知識份子,曾為馬克思寫作《資本論》第三卷地租篇提 供了關於俄國土地問題和農村公社的材料,其著作《歷史信札》(Исторические письма)、《試論當代思想史》(Опыт истории мысли нового времени)、《理解歷 史的使命》(Задачи понимания истории)等,均顯示出馬克思主義的影響。諸如 此類的例子難以盡數,所透出的重要信息是:早期熱衷於馬克思著作的俄國知 識份子沒有一個是共產主義者!

馬克思主義傳到俄國三十年後,才出現首個馬克思主義組織:1888年9月25日,普列漢諾夫 (Г. Плеханов)、查蘇利奇 (В. Засулич)、阿克雪里羅得 (П. Аксельрод)、捷依奇 (Л. Г. Дейч)、伊格納托夫 (В. Игнатов) 五人組成的馬克思主義小組在日內瓦成立「勞動解放社」(Освобождение труда)。普列漢諾夫及該社先後翻譯、出版馬克思和恩格斯著作三十種,包括《共產黨宣言》、《哲學的貧困》(Философии нищеты)、《僱傭勞動與資本》(Наемный труд и капитал) 和《社會主義從空想到科學的發展》(Развитие социализма от утопии к науке)等,並把它們秘密運回俄國傳播。到1895年,《家庭、私有制和國家的起源》(Происхождение семьи, частной собственности и государства) 俄譯本出了第三版。在馬克思主義作用下,普列漢諾夫本人還寫了《社會主義和政治鬥爭》(Социализм и полит.

Борьба)、《一元論歷史觀的發展》(К вопросу о развитии монистического взгляда на историю) 與《我們的意見分歧》(Наши разногласия) 等稱得上是馬克思主義的重要著作。這些傳播馬克思主義的活動產生了巨大作用,引起馬克思和恩格斯本人的關注,列寧也受益於這些著作。但是,在社會民主黨分化後,普列漢諾夫本人因堅守馬克思主義經典學説而成為少數派,被批評為孟什維克份子和「正統馬克思主義」(ортодоксальный марксизм) 的始作俑者。但是,就在普列漢諾夫等職業革命家試圖把經典馬克思主義思想付諸實踐而遭遇困難時,因為本土化的馬克思主義被付諸實踐過程中出現激進化趨向,使得索洛維約夫 (Вл. Соловьев) 和弗蘭克 (С. Франк) 等著名宗教思想家、別雷 (А. Белый) 等象徵主義文學家謹慎地放棄了馬克思主義信仰。政治活動家和經濟學家司徒盧威 (П. Струве) 院士、神學家和經濟哲學家布爾加科夫 (С. Булгаков) 和別爾嘉耶夫等人把馬克思主義改造為經濟唯物主義,列寧在《怎麼辦?(我們運動中的迫切問題)》(Что делать? Наболевшие вопросы нашего движения) 中否定性地稱之為「合法馬克思主義」(легальный марксизм)。

馬克思主義俄國化的過程非常值得認真研究:這是俄國普遍接受德國文化的一個組成部分、一個重要階段!俄國自彼得大帝實施西化政策半個世紀後就出現了本土斯拉夫文化危機,引發知識界尋求擺脱危機的出路。當時的德國如何在接納現代性同時抵抗英法現代化模式,隨即也被俄國的有識之士所關注。於是,德國在現代化過程中建構民族認同的行為,從十八世紀末以來一直為俄國知識界所痴迷,並且隨着資本主義改革所帶來的問題日趨突出,馬克思主義在歐洲的發展和普及過程,自然也就促使俄國從接納德國啟蒙文學(以接受歌德[J. W. von Goethe]最甚)、古典哲學(主要是謝林 [F. W. J. von Shelling]和費希特[J. G. Fichte]等),轉向接納馬克思主義。

上述馬克思主義在俄國被接納的過程,也是其本土化的過程,並且隨着馬克思主義被付諸實踐,伴隨激進化傾向,而且這種趨向又可視為俄國知識份子激進主義歷史傳統的自然延續、自覺更新。從深受法國啟蒙主義影響的十二月黨人革命,經把馬克思主義和本土斯拉夫村社社會主義融合的赫爾岑 (А. Герцен) 的「俄羅斯社會主義」、把村社社會主義和法國唯物主義相結合的車爾尼雪夫斯基 (H. Чернышевский) 的農民社會主義、巴枯寧的無政府主義、托爾斯泰的宗教無政府主義論 (否定國家的作用)等,發展到和普列漢諾夫孟什維克主義鬥爭取勝的列寧主義,最終演變成在和托洛茨基 (Л. Троцкий)、布哈林 (Н. Бухарнин) 鬥爭中所形成的斯大林主義,彼此之間確有思想和文化上的淵源關係⑩。

由此可見,蘇俄馬克思主義,與德國經典馬克思主義相差豈止是十萬八千里,以致俄國許多職業革命家認為,共產主義不是源於理論,而是來自實踐和民間追求。法國著名左翼作家紀德 (André Gide) 因為太執著於馬克思主義,1936年6月17日,已經67歲的他還受蘇聯政府邀請,開始歷時兩個多月的蘇聯之行。訪蘇歸來三個月後,即同年11月出版了在東西方世界分別掀起軒然大波的《訪蘇歸來》(Retour de l'U.R.S.S.),作者很失望,於一年後寫下《為我的〈訪蘇歸來〉答客難》(Retouches â mon retour de l'U.R.S.S.),其中有言,「三年以來,我太沉溺

於馬克思主義的著作,以致到了蘇聯反而覺得在異鄉異俗過生活似的」⑩。這些都很生動地證實了蘇俄馬克思主義具有強烈的俄國地方性特徵。

令人驚奇的是,中國知識份子對俄國馬克思主義這一複雜的歷史演化過程 是有所知的。田漢在著名的〈詩人與勞動問題〉(1920) 一文中曾專門論及「波爾舍 維克倒底甚麼一個東西?」的問題。經他考證,《資本論》於中國同治十一年 (1872) 已經譯成俄文,俄國社會主義運動擴展最為強勁是在1880至1890年代, 俄國最初馬克思派代表人物為普列漢諾夫(譯成「勃雷哈洛夫」),其先驅有車爾尼 雪夫斯基所開創的「到民間去運動」、繼之乃「土地與自由」之結社(即虛無黨)。虛 無黨分裂成激進派與溫和派之後,便有了激進派組建的社會革命黨(「農民黨,多 數斯拉夫主義者」) 和溫和派靜心研究馬克思主義而成立的「社會民主黨」(「與工廠 勞動者一氣,多屬西歐主義者」),兩黨都脱去了虛無黨的色彩,都以廢除君主專 制、成就社會革命為根本目的,但所主張的手段不一致。社會革命黨(農民黨)尊 重俄國米爾 (村社) 制度,視為社會主義的要素,而社會民主黨 (工廠勞動者黨) 則 蔑視此種保守主義,謂於現代社會無用;革命黨主張土地之共有,民主黨則主張 土地之自由;革命黨認為革命之方法當採恐怖主義,而民主黨則視之為無益而有 損。兩黨齷齪不斷,同時誘發各黨內部之分裂。民主黨主張以較和平的手段達其 目的者則為普列漢諾夫派,主張以激烈手段急行政治與社會的革命者則為列寧派 (當時譯為「呂寧」)。田漢環介紹説,1903年社會民主黨於斯德哥爾摩開第二次 大會,列寧派遂以多數戰勝普列漢諾夫的少數,於是就有了列寧的多數派(布爾 什維克) 和普列漢諾夫的少數派(孟什維克),分裂原因在於孟什維克[固執議會 政治」,而布爾什維克主張「勞動階級的執政權者」甚堅,不肯與第三階級的議會 政治相妥協。最後,田漢總結説:「波爾舍維克的基礎特質就是勞動階級的執政 權!」「最能表現此種特質者,莫如由波爾舍維克之手所定之《勞兵會全俄社會主 義聯合共和國憲法》,此憲法之主要條項是『一切權力屬此國之勞動者』] ⑰。

現實遮蔽了人們對蘇 俄馬克思主義的的 知,加上中俄文化相 似性原則的深入起 心,中國左翼知識界 更是一廂情願地把蘇 俄的事情泛化為中國 的訴求。

應該說,這樣的考釋是很有學術價值的。遺憾的是,中國接受蘇俄馬克思主義,並不在意馬克思主義在俄國本土化過程中的是是非非,只是關心其結果。

三 中國知識份子無暇深究蘇俄的真相

今天看來,田漢的這番重要研究沒有產生影響,是基於人們無暇也沒條件認真研究馬克思主義:中國社會對包括蘇俄馬克思主義在內的各種問題皆無法深入辨析,更沒人去區分蘇俄馬克思主義和德國馬克思主義之間的差別。情形如陳獨秀在〈馬克思的兩大精神〉(1922)一文中所倡言的那樣,即要學習馬克思用歸納法研究社會問題的精神,「不要單單研究馬克思的學理」、「寧可以少研究點馬克思的學說,不可不多幹馬克思革命的運動」®。這樣一來,中國知識份子自然就普遍認為十月革命和勞農政權乃對共產主義理想之實踐,而列寧主義則是馬克思主義的正常發展。對他們來說,用階級鬥爭手段解決資本主義國家或資本主義化國家的階級結構問題,這就是真正的馬克思主義。

正是由於現實遮蔽了人們對蘇俄馬克思主義的認知,加上中俄文化相似性原則的深入人心,中國左翼知識界更是一廂情願地把蘇俄的事情泛化為中國的訴求,以至於中國民族主義運動本來是隨中國的國家觀念建構、二十世紀第一波國際民族主義浪潮而興起的,可是在陳獨秀看來,中國受外敵侵略八十餘年後才有自覺的民族運動,主觀上是「蘇俄十月革命觸動了中國青年學生及工人革命的情緒,並且立下了全世界各被壓迫的國家及各弱小民族共同反抗帝國主義之大本營 [⑩。

在這樣的情形下,發生了一些在後人看來很是奇怪的事情。1922年3月初,蘇俄發生喀琅施塔德水兵反叛蘇維埃政府事件,起義的官兵們提出「自由貿易」、「開國會」和「無共產黨之蘇維埃」等要求。這本來是對蘇維埃政府實行嚴厲的軍事共產主義的自然反彈,卻遭到蘇維埃當局武力鎮壓。事後不久,俄國布爾什維克黨召開第十次全國代表大會,會議不反思這次事件,反而通過了今後要嚴厲鎮壓此類事件的無產階級專政決議。這些自然引起國際社會強烈反響。可是,向來關心國際問題並深受五四洗禮的瞿秋白,親歷蘇俄、體驗了蘇維埃政權的實際生活,在《赤都心史》(1924)中生動敍述了蘇俄見聞及其理解,例如在「宗教俄羅斯」章節中記錄了東正教繼續存在的盛況,但在喀琅施塔德水兵反叛蘇維埃政府事件上,卻斷然否定蘇維埃政府的責任,認為是軍人因為「受資產階級思想之影響」的結果@。

還有,當時中國知識界對於蘇俄發生的一些重大事件,也誤會連連。我們 知道,蘇維埃政權的穩定過程很快就顯露出很多劇烈矛盾——一方面布爾什維 克許諾了許多關於共產主義的美好理想,並因此喚起很多渴望變革的青年的熱 望,另一方面蘇維埃政權很快成為新的利益團體,並且得到意識形態和體制的 雙重護衞,導致一些知識份子或者去國他鄉,或者自殺身亡。在這個過程中, 原本是著名的未來主義詩人馬雅可夫斯基 (Вл. Маяковский),滿懷熱誠於新政 權,並由此而成為激進的左翼詩人,但也寫下了《臭蟲》(Knom)和《澡堂》(Баня) 之類諷刺蘇維埃官僚主義的喜劇、《官僚主義者》(Бюрократида) 之類的詩篇,可 是經常得不到當局認可,又被布爾什維克黨支持的文藝團體所拒絕,在又一次 失戀的刺激下,於1930年4月14日自殺身亡。此事件曾在國際文壇轟動一時,可 是胡風卻在《最近的世界文壇》第八則(1930)「馬雅柯夫斯基死了以後」中評論説, 「詩人自殺了以後,給與了各方面一個大的震動。當時蘇俄政府曾疑心他有政治 的嫌疑,搜查的結果,發見了遺書——自殺的原因是失戀」,以掩蓋詩人之死的 社會原因;接着又說,「最近發見了他未發表的題作《蒸汽浴場》的劇本(即《澡 堂》),舞台在紀元二千三十年,鋭利地諷刺蘇俄的現狀,但這也許是帝國主義 新聞記者的謠言」②。

無獨有偶,在高爾基 (М. Горький) 去世的問題上,中國人也是用蘇俄馬克思主義的態度加以理解。1936年6月19日蘇聯《消息報》(Известия) 刊載高爾基逝世的訃告。第二年底高爾基之死就開始成為蘇聯政治鬥爭中的重大事件被提及,如先是高爾基的醫生接二連三被逮捕、判刑,繼而説是當時蘇共中央政治局委員托洛茨基授意所為;到1990年代以後又先後有新説,包括斯大林指使蘇

的情人毒害等。既然連一個事實的說法也如此多變,那麼和蘇聯關係密切的人士就應該注意蘇聯官方的說法。而中國知識界對高爾基應該是比較熟悉的,如《東方雜誌》第十七卷第四號 (1920年2月) 的「世界新潮」欄中刊載了〈俄國文豪高爾基氏之通告書〉。可是,在高爾基去世五年後,茅盾卻於《華商報》上撰文〈紀念高爾基〉 (1941年6月18日),聲稱「高爾基是被托洛斯基派害死的。為甚麼托洛斯基派要害死這位暮年多病的老頭子?因為高爾基是被蘇聯人民所愛戴的,是全世界勞苦人民所擁護的,他宣揚讚美者,正直、博愛、勇敢、公正、為高尚理想而鬥爭的精神。」②茅盾是聲名赫赫的作家,此說產生了深刻影響,至今還餘音繚繞。而對高爾基的事實性誤讀遠不止這些,如十月革命發生前後高爾基於《新生活報》 (Новая жизнь) 上連續發表《不合時宜的思想》(Несвоевременные мыслы),呼籲不要為了黨派利益而置人類優秀文化遺產於不顧,勸說布爾什維克放棄暴力革命,這些言論遭列寧嚴厲批評並被查禁(直到1988年才開禁),《新生活報》在十月革命成功不久就被取締了。而中國知識界也一直認為在這個事件上高爾基是有問題的,而事實真相直到二十世紀末《不合時宜的思想》被漢譯後才有所揭示。

共中央政治局委員貝利亞 (Л. Берия) 周密部署讓高爾基致死、斯大林指使高爾基

諸如此類,本來是蘇俄官方的意識形態所為,卻演變成中國的信念,這類情形不勝枚舉。而事實上當時國際社會就已經發現,二戰前「蘇俄佔統治地位的文學流派,是一種文學上的官派,它組織得極可讚美,報酬也頗為豐富」,同時,很多著名老作家、傑出學者(包括《資本論》的名譯者)、基層領導者等,或坐牢、流放、失蹤,或隨時被警察監控,「勞動立法,那也糟糕得很,官僚們可以胡亂執行!那種國內身份證制度,剝奪了人民遷居的權利;為反對工人及甚至反對小孩的法律,簡直痛苦得要人的命;連坐的法律極其殘酷,……」,國際社會「正在建造一條反法西斯的陣線,但在我們的後方有這許多的集中營,這是多麼妨礙了我們前進的道路」②。對此,當時的中國知識份子是無暇深究的。

更為重要的是,對蘇俄如何從軍事共產主義轉向新經濟政策的過程及其意義問題,中國知識界缺乏清醒認識。我們知道,蘇維埃政府根據馬克思批判資本主義的社會制度、經濟理念、經濟運作模式等學說,推出計劃經濟=社會主義、商品經濟=資本主義等極端「理論」。經歷軍事共產主義教訓後,列寧意識到了這種馬克思主義的危險性,便嘗試以新經濟政策替代之:1921年列寧寫下了著名文獻〈十月革命四周年〉("К четырёхлетней годовщине Октябрьской революции"),該作稱得上是蘇俄要從軍事共產主義轉向新經濟政策時期的理論綱領的重要文獻。列寧在此列舉了十月革命種種偉大意義後聲稱徑:

我們三四年來學會了一些實行急劇轉變(在需要急劇轉變的時候)的方法, 我們現在開始勤奮、細心、刻苦地(雖然還不夠勤奮,不夠細心,不夠刻 苦)學習新的轉變,學習「新經濟政策」了。無產階級國家必須成為一個謹 慎、勤勉、能幹的「主人」,成為一個精明的批發商,否則,就不能使這個 小農國家在經濟上站穩腳跟。現在,在我們和資本主義的(暫時還是資本主 義的)西方並存的條件下,是沒有其他過渡到共產主義的道路的。



加密

而且,新經濟政策實施給蘇俄帶來的經濟政策變化,瞿秋白在《赤都心史》 作了很生動的描述,並且在該書第十節「俄國式的社會主義」中還認真論及新經 濟政策實施的決策問題圖:

(俄國)通商人民委員會副委員長列若之……告訴我們許多蘇維埃政府的國際關係:俄國與國外通商,是政府的專利。……現在俄國還正努力協理各種租借地,借外國資本來發展俄國工業——社會主義的基礎。戰事革命,工業毀壞太甚。內戰繼起,令政府不得不注全力於戰事,一切原料及工業生產品都用在軍事上。機器不夠用,技師非常之少,技術程度又太低——戰爭時俄國技師死者甚多。所以非聘用外國技師,購買外國機器來發展工業不可。……列若乏還着重的說:「沒有工業就沒有社會主義,況且決不能在隔離狀態中實行新村式的共產主義……我們俄國革命史上十九世紀七八十年時代盛行的民粹派 (Narodniki) 主張無工業的農村公社社會主義。馬克思派和民粹派的爭執的焦點就在於此。你們想必很明白,我們是馬克思主義者,決不能行這種俄國式的社會主義。|

不僅如此,《東方雜誌》第十八卷第六號 (1921年3月) 的「新思想和新文藝」欄目上有化魯〈馬克思主義的最近辯論〉一文,及時介紹了當時歐洲馬克思主義研究新進展,並特別引述羅素 (Bertrand Russell) 遊俄歸來後之作《布爾什維主義的實踐與理論》 (Bolshevism: Practice and Theory) 的重要思想,也提及社會主義經濟問題:

決定一時代或一民族的政治和信仰,經濟的原因自然是很關重要的, 但是把一切非經濟的原因一概不顧,只以經濟的原因,斷定一切的運命, 而以為一無錯誤,這個我卻有些不信哩。

有一種最顯著的非經濟的原因,而亦是社會主義者所最忽視的,那便是民族主義了……單看大戰中,全世界的傭僱工人——除極少數的例外——都被民族主義的感情所支配着,把共產黨的寶貴的格言「全世界勞動者,快快聯合」已完全置諸腦後了。

馬克思派斷定所謂「人群」(Man's herd) 只是階級而已,人總是和階級利益相同的人互相聯合的。這句話只含着一部分的真理。因為從人類長時期的歷史看來,宗教乃是斷定人類運命的最主要的原因。……

人的欲望在於經濟的向上,這話不過比較的合理罷了。馬克思的學 說,淵源於十八世紀唯理的心理學派,和英國正統派經濟學者同出一源, 所以他以為「自私」(Self-enrichment) 是人類政治行動的自然要求。但是近代 心理學已經從病的心理的浮面上探下去,為更進一層的證明。過去時代的文 化的樂觀主義,已給近代心理學者根本推翻了。但是馬克思主義卻還是以這 種思想為根據,所以馬克思派的本能生活觀,不免有殘刻呆板之誚了。

此文還提及了考茨基(K. Kautsky)有關文章辨明俄國布爾什維克的行動「和馬克思主義不合」,又另外論及英國司各特(J. W. Scott)新作《馬克思的價值論》(Karl Marx on Value)和《現代評論》(Contemporary Review)討論俄國實踐馬克思關於工業國有化理論但效果欠佳之文,最後總結說:「馬克思的社會進化理想、勞動階級勃興論、貧乏廢滅論,現代學者大概都加以承認,只是他的價值法則、唯物的歷史觀、武力革命的理論、階級鬥爭說、無產階級專政的計劃,卻還沒有成為一定不易的理論呢。」

1922年8月,在美國加州大學伯克利校區勤工儉學的張聞天(時年22歲),翻譯了英國《曼切斯特衞報》(The Manchester Guardian,該報1959年改為《衞報》)所刊載的蘇維埃實行新經濟政策的政府報告內容,並取名為《蘇維埃俄羅斯政策之發展》。該報告論述蘇俄實行新經濟政策的必要性、根據、基本原則、意義,提出「蘇俄要做從資本主義到共產主義變遷中的一種經濟組織,它不會做純粹的社會主義,因為這種日子尚未到來;也不會做純粹的資本主義,因為這種日子已經衰敗。他是過去與未來的唯一結合——資本主義與社會主義元素混合的同時存在」,「指導蘇維埃俄羅斯事業的不是夢想者」,「而是共產主義的實際者」。這一重要翻譯分別刊於1923年1月18、19、21日《民國日報》副刊「覺悟」之上。

然而,這些文字基本上沒有產生實際影響會,更沒有讓更多的人關注蘇俄馬克思主義變革的問題。究其因,與中國知識份子接受十月革命最早是由一批無政府主義者發起有關:他們鑒於俄國著名的無政府主義理論家和革命家克魯泡特金 (П. Кропоткине) 與布爾什維克合作,以及勞農政府高度重視工農利益的特點,率先發表了同情俄國十月革命的言論,歡迎俄國平民革命的勝利。無政府主義創辦的《勞動》(上海)雜誌第三號(1918年5月)刊文〈李寧之解剖,俄國革命之真相〉稱,「法蘭西革命,乃孕育十九世紀之文明,俄羅斯革命,將轉移二十世紀之世局」。

在無政府主義影響下,中華革命黨人才開始改變對蘇俄態度,如《民國日報》1918年6月17日社論首次稱俄國為「民主友邦」,稱布爾什維克為「新派」,李

大釗才發表〈庶民的勝利〉。此後,蘇俄馬克思主義在中國產生了更為激進的影 響:1919年7月李大釗在《每周評論》上著文〈階級競爭與互助〉,用「互助論」來補 充階級鬥爭學説,說「這最後的階級競爭是改造社會組織的手段,這互助的原理 是改造人類精神的信條」;瞿秋白稱新文化運動「非勞動階級為之指導而不能成 就」(〈新青年之新宣言〉);鄧中夏斷言新文學是「驚醒人們有革命自覺的最有效 用之工具」(〈貢獻於新詩人之前〉)等,諸如此類不一而足。儘管陳獨秀在〈虛無 主義〉(1920) 中否定虛無主義,呼籲「篤行好學的青年,要覺悟到自己的實際生 活既然不能否定,别的一切事物也都不能否定;對於社會上一切黑暗,罪惡, 只有改造,奮鬥,單單否定他是無濟於事;因為單是否定他,仍不能取消他 實際的存在」◎,但仍然無暇分別馬克思主義、列寧主義與無政府主義思潮之差 別。到了五四新文化運動高潮過後,尤其是1923年後,較來自日本和西歐的馬 克思主義而言,蘇俄馬克思主義影響已經顯示出絕對優勢。1931年,楊東蓴在 《本國文化史大綱》如實描述了這樣的分化:「不到幾時,《新青年》受了蘇俄革命 的影響,便斷片地介紹了馬克思的學説;而李大釗竟在北大講授唯物史觀。後 來思想分野,李大釗和陳獨秀一派,便信奉馬克思主義,而成為中國××黨的指 導人物;胡適一派,便信奉杜威的實用主義,提出『多研究些問題,少談些主義』 的口號。」28

可見,中國所理解和認同的是「暴力革命」的蘇俄,經濟和文化建設的蘇俄 馬克思主義基本上少有人關注。此舉結果導致中國的馬克思主義問題複雜化—— 一廂情願地建構了既不是經典馬克思主義,也不是強調建設的列寧主義,而是 接納了把革命的布爾什維克主義、民粹主義、無政府主義、民族主義和來自日 本的馬克思主義等混合一體的中國馬克思主義。這些是蘇俄馬克思主義給中國 社會製造的最深刻影像之一靈。

四 結語:中國馬克思主義在源頭上的歧出

可以說,和新文化運動同時出現並持續更長時間的俄國文學熱,是促使人們在全方位接納蘇俄馬克思主義的感情基礎。蘇俄十月革命及其布爾什維克政權的建立,是在馬克思主義名義下進行的,這吻合了中國社會對反西方和反資本主義的民族主義訴求,符合知識界為重建中華民族成為一個獨立的民族國家的現實性需求。在愛國熱潮席捲中國的過程中,社會又流行着快捷認識並實踐蘇俄馬克思主義的熱望,並因缺乏深刻理解蘇俄馬克思主義的條件,緊迫的現實又促使人們願意把已經取得革命成功的蘇俄馬克思主義和解決中國問題結合起來。這些促成了是蘇俄馬克思主義,而不是傳教士和從西方歸來的學人所倡導的德國馬克思主義,迅速在中國登陸成功⑩。

然而,接受經由蘇俄而來的馬克思主義,是凸顯革命的列寧主義和把所有問題政治化的斯大林主義,而不是新經濟政策時期的列寧主義。這樣的「馬克思主義」強調的不是經由重建社會各階層關係的路徑,使之良性互動起來,從而有

效召喚國民的民族國家認同,而是相反,即凸顯社會變動中的階級衝突情勢的 緊迫性和全面性,並用階級鬥爭手段解決階級矛盾問題。這就既在事實上加劇 了中國建構現代民族國家的困難,也在觀念上讓中國人無所適從——從無政府 主義、民族主義到民粹主義等,常常打着「馬克思主義」旗號進行過激的革命實 踐,加劇了馬克思主義問題在中國的複雜化,也使中國的現代性建構問題更為 棘手;在事實上,那就更是有目共睹了——二十世紀末的中國社會進程及其成 就,一言以蔽之,就是革除蘇俄的影響。

在誤把蘇俄列寧主義和斯大林思想當作真正馬克思主義的同時,中國還因遵循國際共運原則,忽視了蘇俄馬列主義的俄國文化傳統基礎、蘇俄民族身份和蘇聯國家利益訴求等,而把蘇俄社會進程當作具有普遍意義的真理。這種移植蘇俄的做法,違背了民族主義和民族國家建設的潮流。二十世紀初是帝國普遍崩潰而紛紛代之以民族國家的時期,現代中國知識界未能冷靜辨析真假馬克思主義、正視資本主義和殖民主義問題、在世界多元文化圖景中更合理地選擇和配置資源等,也因此未能找到更有效的途徑,來解決中華民族國家的重構和國家認同、國民的民生和民權等重大問題,從而給後來中國社會發展帶來了無限的障礙,也增加了二十世紀後期以來中國的改革難度。

註釋

- ① 毛澤東:〈論人民民主專政——紀念中國共產黨二十八周年〉(1949年6月30日), 載《毛澤東選集》,第四卷(北京:人民出版社,1991),頁1470-71。
- ② 參見陳獨秀:〈文學革命論〉,載《獨秀文存》,卷一,上冊(上海:亞東圖書館, 1934),頁135。
- ③ 陳獨秀:〈二十世紀俄羅斯的革命〉,載《獨秀文存》,卷二,下冊(上海:亞東圖書館,1934),頁29。
- ④ 其中,最有代表性的是整理出版了別爾嘉耶夫(Н. Бердяев)的《俄國共產主義的 起源與思想》(Истоки и смысл русского коммулизма)。該書是作者為了回應西方 出版界(主要是美國和英國)一些探討俄羅斯革命年代的思想及宗教鬥爭的歷史之作而寫,故本書面向西方讀者(1937年首先用英文出版,隨後用德、法、西、意與荷等文印刷發行)。1998年4至5月為紀念馬克思誕辰180周年,莫斯科大學哲學系與人文科學院聯合舉辦「理解馬克思」國際學術研討會,科學院歷史研究所則主辦「俄羅斯與卡爾·馬克思:選擇與命運」國際研討會,科學院哲學研究所舉辦「馬克思與現代哲學」等大型學術研討會等:莫斯科Алгоритм出版社,2005年推出卡加爾利茨基(Б. Кагарлицкий)的著作《馬克思主義:不是用來推薦學習的》(Марксизм: не рекомендаовано для обучения)(研究經典馬克思主義、馬克思主義與民族主義等問題)。
- ⑤ Sleven G. Marks, How Russia Shaped the Modern World: From Art to Anti-Semitism, Ballet to Bolshevism (Princeton: Princeton University Press, 2003), 4-5.
 ⑥ 魯迅:〈祝中俄文字之交〉,載《魯迅全集》,第四卷(北京:人民文學出版社,1981),頁461。曼殊斐兒(又譯曼斯菲爾德)是英國著名女作家,二十歲開始文學創作,尤以短篇小説享譽文壇,其作品早在1927年就已介紹到中國,譯者是徐志摩,在他的眼裏,曼斯菲爾德的形象代表了清秀明淨的女性美。「媒婆」即郭沫若,1921年2月郭沫若在《民鐸》月刊第2卷第5號發表的〈致李石岑函〉説:「創作是處女,翻譯是

媒婆」,「我覺得國內人士只注重媒婆,而不注重處子;只注重翻譯,而不注重產生」。

- ② 李金髮:〈我名字的來源〉、《小説月報》,第17卷第2號(1926年2月10日)。
- ® 朱自清:〈中國新文學研究綱要〉,載朱喬森編:《朱自清全集》,第八卷(南京: 江蘇教育出版社,1993),頁83-84。
- ⑨ 茅盾:〈近年來介紹的外國文學〉(1945),《文哨》,創刊特大號(1946年5月4日)。
- ⑩ 《瞿秋白文集》編輯組編:《瞿秋白文集》,文學編第二卷(北京:人民文學出版社,1986),頁248-49。
- ⑪ 魯迅:〈祝中俄文字之交〉,載《魯迅全集》,第四卷,頁462。
- [®] Mikhail Epstein, *After the Future: The Paradoxes of Postmodernism and Contemporary Russian Culture*, trans. Anesa Miller-Pogacar (Amherst: The University of Massachusetts Press, 1995), 188.
- 1869年9月第一國際第四次會議上雙方爭執得很厲害,以至於馬克思先後稱他 是俄國政府和泛斯拉夫主義黨的間諜。
- ⑮ 關於俄國馬克思主義史,請參見: А. Д. Сухов, Идеи Маркса в русской философии.//Сб. Карл Маркс и современная философия (М. ИФ РАН, 1999), 302-10; Российкая цивилизация: Этнокультурные и духовные аспекты. Энциклопедический словарь. Ред. под М. Мчедлов и др. (М.: Изда. Республик, 2001), 174-78; А. Ф.Замалеев, учебник русской политологии, СПб: Изд.-торгов ый дом "Летний Сад", 2002, 157-96.
- ⑩❷ 紀德(André Gide) 著,鄭超麟譯:《從蘇聯歸來——附:答客難》(瀋陽:遼寧教育出版社,1999),頁114;11-12。
- ⑩ 田漢:〈詩人與勞動問題(續)〉,《少年中國》,第1卷第9期(1920年3月),頁52-54。應該說,這種陳述表明田漢先生對蘇俄問題的判斷是比較謹慎的。
- ⑩ 參見《廣東群報》,1922年5月23日。
- 獨秀:〈十月革命與中國民族解放運動〉,《嚮導》,第135期(1925年11月7日)。 《瞿秋白文集》編輯委員會編:《瞿秋白文集》,第一卷(北京:人民文學出版社,1954),頁108:114-15。
- ② 谷非:〈馬雅柯夫斯基死了以後〉,《現代文學》,第1卷第4期,轉引自《胡風全集》,第五卷(武漢:湖北人民出版社,1999),頁50-51。
- ② 茅盾:〈紀念高爾基〉,載《茅盾全集》,第三十三卷(北京:人民文學出版社, 2001),頁477。
- ❷ 列寧:〈十月革命四周年〉,載中共中央馬克思恩格斯列寧斯大林著作編譯局編:《列寧選集》,第四卷(北京:人民出版社,1972),頁572。
- ⑩ 直到1980年代鄧小平還説:「社會主義究竟是個甚麼樣子,蘇聯搞了很多年, 也並沒有完全搞清楚。可能列寧的思路比較好,搞了個新經濟政策」。參見鄧小平: 《鄧小平文選》,第三卷(北京:人民出版社,1993),頁139。
- ② 陳獨秀:〈虛無主義〉,載《獨秀文存》,卷二,下冊,頁92-93。
- ❷ 楊東蓴編:《本國文化史大綱》(上海: 北新書局,1931),頁493。
- 關於無政府主義和民粹主義同中國馬克思主義之關係問題研究,請參見顧昕: 〈無政府主義與中國馬克思主義的起源〉,載許紀霖主編:《二十世紀中國思想史論》,下卷(上海:東方出版中心,2000),頁399-454。
- 關於現代中國接受馬克思主義問題,詳情請參見李澤厚:〈試談馬克思主義在中國〉,載《中國現代思想史論》(合肥:安徽文藝出版社,1994),頁146-209。

林精華 首都師範大學中國詩歌研究中心、文學院、外語學院教授,博士生 導師。